

# Répercussions économiques de la pandémie de COVID-19 dans les provinces et les territoires

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le mercredi 23 juin 2021

L'activité économique est demeurée vigoureuse pendant les derniers mois de 2020 et au début de 2021, alors que les ménages et les entreprises continuaient de s'adapter aux changements quant à l'ampleur des mesures de confinement relatives à la lutte contre la COVID-19. Pendant cette période, le rythme de la reprise, surtout en ce qui concerne les niveaux d'activité dans le secteur des services à forte intensité de contact, reflétait de plus en plus la mesure dans laquelle les mesures de santé publique en place étaient assouplies ou resserrées dans les différentes régions du pays.

Un nouvel article, intitulé « [Différences entre les répercussions économiques de la COVID-19 dans les provinces et les territoires](#) », est diffusé aujourd'hui dans les *Rapports économiques et sociaux*. Il souligne de quelle façon la pandémie de COVID-19 a influencé l'activité économique dans les provinces et les territoires. L'article est accompagné de la présentation « [Répercussions économiques de la pandémie de COVID-19 dans les provinces et les territoires](#) », qui montre plus de 30 graphiques dans lesquels figurent les données disponibles les plus récentes sur la main-d'œuvre et les ventes, et présente un résumé intégré des principaux changements qui se sont produits à l'échelle provinciale et territoriale depuis le début de la pandémie.

Bien que des baisses marquées de la production économique aient été observées dans l'ensemble des provinces en 2020, l'ampleur des pertes subies a varié considérablement d'une région à l'autre du pays. Au-delà des perturbations majeures que les mesures de confinement ont engendrées dans les secteurs des services d'hébergement et de restauration, de la vente au détail et du transport de passagers partout au pays, ces baisses ont surtout été modulées par des facteurs propres à chaque province. Dans plusieurs provinces, dont l'Alberta, la Saskatchewan et Terre-Neuve-et-Labrador, la baisse de la production industrielle liée à l'extraction des ressources ou aux travaux de génie civil a pesé lourdement sur l'activité économique.

Le rythme global de la reprise dans le secteur de la fabrication et le commerce de détail a varié dans différentes régions du pays. En Ontario, les ventes du secteur de la fabrication ont été durement touchées au début de la pandémie, alors que les fermetures d'usine dans le secteur de l'automobile ont entraîné des baisses record avant que la production ne redémarre au moment où les restrictions initiales ont été assouplies. Vers le milieu de l'été 2020, les ventes réalisées par les usines de montage et les fabricants de pièces ont été supérieures aux niveaux observés avant la pandémie. Les ventes au détail dans le Centre du Canada ont suivi une trajectoire semblable, se redressant après avoir enregistré une forte baisse initiale, alors que l'Ontario et le Québec ont continué de faire état de fortes dépenses en automne. Dans les deux provinces, les ventes au détail ont atteint leur plus haut niveau en novembre et ont ensuite diminué de façon marquée en décembre et en janvier, particulièrement au Québec où des restrictions plus strictes concernant les rassemblements sociaux et la vente de biens et de services non essentiels sont entrées en vigueur. À mesure que les restrictions ont été assouplies, les dépenses liées au commerce de détail au Québec se sont accrues fortement. En mars, les dépenses liées au commerce de détail au Québec étaient supérieures de 15 % aux niveaux observés avant la pandémie et elles dépassaient de six points de pourcentage la reprise survenue en Ontario.

Depuis le début de la pandémie, les pertes d'emploi enregistrées dans la plupart des régions du pays ont été plus marquées chez les jeunes et les travailleurs à temps partiel, en particulier chez les jeunes femmes, car les restrictions changeantes ont durement touché les restaurants et les détaillants exerçant leurs activités dans des établissements physiques. Lors de la deuxième vague de la pandémie, des mesures de confinement moins strictes mises en place dans les provinces de l'Atlantique ont permis d'atténuer les pertes d'emplois chez les jeunes travailleurs, car de nombreux commerces non essentiels ont pu demeurer ouverts plus longtemps que dans d'autres régions du pays. En mai 2021, les niveaux d'emploi des jeunes variaient d'une province à l'autre, allant d'un niveau supérieur de 6 % à ceux affichés avant la pandémie à Terre-Neuve-et-Labrador à un niveau inférieur de 18 % en Ontario.



---

Pour obtenir plus de renseignements sur d'autres articles diffusés dans le numéro d'aujourd'hui de la publication *Rapports économiques et sociaux*, veuillez consulter les « [Rapports économiques et sociaux, juin 2021](#) ».

L'article « [Différences entre les répercussions économiques de la COVID-19 dans les provinces et les territoires](#) » est maintenant disponible dans *Rapports économiques et sociaux* (Numéro au catalogue 36280001).

Le produit « [Répercussions économiques de la pandémie de COVID-19 dans les provinces et les territoires](#) » est maintenant disponible dans *Une série de présentations de Statistique Canada sur l'économie, l'environnement et la société* (Numéro au catalogue [11-631-X](#)).

Pour obtenir plus de renseignements, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 ([STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca](mailto:STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca)).

Pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec Carter McCormack, 343-998-3002; ([carter.mccormack@canada.ca](mailto:carter.mccormack@canada.ca)), Division de l'analyse stratégique, des publications et de la formation.